

## **BAB I**

### **PENDAHULUAN**

Bab ini memaparkan hal-hal yang berkaitan dengan bagian awal. Bagian awal tersebut meliputi: (1) latar belakang, (2) masalah penelitian, (3) tujuan penelitian, (4) definisi operasional, (5) manfaat penelitian, dan (6) ruang lingkup penelitian.

#### **1.1 Latar Belakang**

Salah satu karya sastra yang dapat dikaji yaitu, novel. Novel merupakan karya fiksi yang mengungkap aspek kemanusiaan yang lebih mendalam dan dapat menggambarkan suatu kehidupan. Novel juga dapat membantu masyarakat memahami realitas sosial masyarakat itu sendiri. Novel mengungkapkan konflik kehidupan para tokohnya secara lebih mendalam dan halus. Novel akan menjadi sangat penting keberadaannya sebagai media penyampai pesan dan nilai yang terkandung dalam sebuah novel. Alasan peneliti memilih novel untuk diteliti, yaitu (1) peneliti gemar membaca novel, (2) masih banyak masyarakat yang masih kurang memahami berbagai ilmu yang bisa diambil dan diterapkan dalam kehidupan sehari-hari.

Nilai yang terkandung dalam sebuah novel tidak hanya berupa nilai sosial saja namun juga memuat nilai pendidikan, budaya dan nilai religius. Namun dalam penelitian ini, peneliti fokus pada nilai sosial. Nilai sosial mengacu pada hubungan individu dengan individu yang lain dalam sebuah masyarakat. Bagaimana seseorang

harus bersikap, bagaimana cara mereka menyelesaikan masalah, dan menghadapi situasi tertentu juga termasuk dalam nilai sosial. Dalam masyarakat Indonesia yang sangat beraneka ragam coraknya, pengendalian diri adalah sesuatu yang sangat penting untuk menjaga keseimbangan masyarakat (Miladiyah, 2014: 23).

Zubaedi (2012: 13) menjelaskan bahwa nilai sosial terdiri atas beberapa sub nilai, yaitu: (1) *loves* (kasih sayang) yang terdiri atas pengabdian, tolong-menolong, kekeluargaan, kesetiaan, dan kepedulian; (2) *responsibility* (tanggung jawab) yang terdiri atas nilai rasa memiliki, disiplin, dan empati; (3) *life harmony* (keserasian hidup) yang terdiri atas nilai keadilan, toleransi, kerjasama, dan demokrasi. Menurut tim penyusun *Kamus Besar Bahasa Indonesia* (KBBI) nilai kasih sayang yaitu cinta kasih atau belas kasihan. Jadi nilai kasih sayang adalah seseorang yang memiliki rasa cinta kasih atau belas kasihan terhadap sesama. Nilai kasih sayang dibagi menjadi lima bagian, yaitu pengabdian, tolong-menolong, kekeluargaan, kesetiaan, dan kepedulian. Pengabdian dalam *Kamus Besar Bahasa Indonesia* (KBBI) ialah perbuatan atau cara mengabdikan atau mengabdikan. Tolong-menolong dalam *Kamus Besar Bahasa Indonesia* (KBBI) ialah saling menolong. Kekeluargaan dalam *Kamus Besar Bahasa Indonesia* (KBBI) ialah perihal yang bersifat keluarga. Kesetiaan dalam *Kamus Besar Bahasa Indonesia* (KBBI) ialah keteguhan hati dalam persahabatan. Kepedulian dalam *Kamus Besar Bahasa Indonesia* (KBBI) ialah sikap mengindahkan (memperhatikan).

Nilai tanggung jawab dalam *Kamus Besar Bahasa Indonesia* (KBBI) adalah keadaan wajib menanggung segala sesuatunya (kalau terjadi apa-apa boleh dituntut, dipersalahkan, diperkarakan, dan sebagainya). Nilai tanggung jawab terdiri atas, rasa

memiliki, disiplin, dan empati. Rasa memiliki adalah ekspresi jiwa yang penting dalam kehidupan seseorang, dengan rasa memiliki seseorang akan bertindak peduli terhadap sekitarnya. Menurut tim penyusun *Kamus Besar Bahasa Indonesia* (KBBI) disiplin adalah latihan batin dan watak supaya menaati tata tertib, kepatuhan pada aturan. Empati dalam *Kamus Besar Bahasa Indonesia* (KBBI) adalah keadaan mental yang membuat seseorang merasa atau mengidentifikasi dirinya dalam keadaan perasaan atau pikiran yang sama dengan orang atau kelompok lain.

Nilai keserasian hidup adalah mencocokkan atau menyesuaikan diri dalam kehidupan sosial sehingga tercipta suatu hubungan yang indah antar masyarakat. Nilai keserasian hidup dibagi menjadi empat, yaitu keadilan, toleransi, kerjasama, dan demokrasi. Keadilan menurut tim penyusun *Kamus Besar Bahasa Indonesia* (KBBI) adalah siat (perbuatan, perlakuan, dan sebagainya) yang adil. Toleransi menurut tim penyusun *Kamus Besar Bahasa Indonesia* (KBBI) adalah kelapangan dada dalam arti suka rukun kepada siapapun, membiarkan orang berpendapat atau berpendirian lain, tak mau mengganggu kebebasan berpikir dan berkeyakinan lain. Kerjasama menurut tim penyusun *Kamus Besar Bahasa Indonesia* (KBBI) adalah kegiatan atau usaha yang dilakukan oleh beberapa orang untuk mencapai tujuan bersama. Menurut tim penyusun *Kamus Besar Bahasa Indonesia* (KBBI) demokrasi adalah gagasan atau pandangan hidup yang mengutamakan persamaan hak dan kewajiban serta perlakuan yang sama bagi semua warga Negara.

Berdasarkan pemaparan nilai-nilai di atas, nilai yang menonjol dalam novel Hujan karya Tere Liye, yaitu: (1) nilai kasih sayang berupa pengabdian, kesetiaan, tolong-menolong, dan kepedulian, (2) nilai tanggung jawab berupa disiplin dan empati, (3)

nilai keserasian hidup berupa kerja sama dan toleransi. Oleh karena itu, fokus analisis nilai sosial dalam penelitian ini meliputi nilai kasih sayang berupa pengabdian, kesetiaan, tolong-menolong, dan kepedulian. Nilai tanggung jawab berupa disiplin dan empati. Serta, nilai keserasian hidup berupa kerja sama dan toleransi.

Salah satu novel yang juga dapat menggambarkan suatu keadaan sosial adalah novel *Hujan* karya Tere Liye yang dipilih peneliti. Tere Liye adalah seorang nama pena dari seseorang bernama Darwis. Dia bersekolah SD dan SMP di SDN 2 dan SMN 2 Kikim Timur, Sumatera Selatan. Lalu dia melanjutkan pendidikannya di SMUN 9 Bandar Lampung. Setelah itu, dia melanjutkan berkuliah di Universitas Indonesia dengan mengambil fakultas Ekonomi. Ia lahir pada 21 Mei 1979. Dia menikah dan memiliki dua anak. Salah satu yang menjadi ciri khas di setiap novelnya, dia jarang sekali menampilkan biografinya. Akhir-akhir ini, dia membuat buku dengan judul hanya satu kata.

Darwis atau Tere Liye telah menghasilkan belasan novel, dan beberapa dari novelnya telah diangkat ke layar lebar. Tere Liye adalah nama pena dari Darwis, beliau berasal dari pedalaman sumatera yang berprofesi sebagai Akuntan. Menulis baginya hanya sekedar hobi, pengisi waktu luang. Novel "*Hujan*" menjadi salah satu novel favorit bagi para remaja. Novel ini diterbitkan pada tahun 2016 oleh Gramedia Pustaka Utama dengan ketebalan novel 320 halaman. Sang pembuat novel, Tere Liye, memanglah sangat mahir dalam membuat cerita-cerita yang menuntut para pembacanya berimajinasi. Dengan penyampaian yang ringan dan mudah dipahami, novel ini dapat memberikan beberapa informasi mengenai ilmu-ilmu pengetahuan yang sering terjadi setiap hari. Semua informasi disajikan dan dijelaskan seruntut

mungkin agar para pembaca mudah memahaminya. Novel *Hujan* ini tergolong dalam *bestseller*.

Novel *Hujan* karya Tere Liye menceritakan tentang seorang remaja wanita bernama Lail, yang datang ke klinik syaraf otak untuk menghapus semua kenangannya bersama seorang pria. Saat itu, di masa depan, terdapat teknologi untuk menghilangkan ingatan yang menyakitkan dan membuat depresi. Lalu sang dokter, Elijah, menyuruh wanita tersebut menceritakan seluruh kenangan semasa hidupnya untuk mengetahui bagian dari kenangan buruk yang ingin dihapus dari memorinya. Dimulailah cerita demi cerita, kenangan demi kenangan yang yang diceritakan Lail kepada Elijah.

Novel *Hujan* karya Tere Liye menggambarkan sikap sosial yang diperlihatkan oleh tokoh dalam cerita seperti saling menghormati, saling tolong menolong, kasih sayang, tanggungjawab, gotong-royong, serta peduli terhadap sesama. Perilaku sosial berupa sikap seseorang terhadap peristiwa yang terjadi disekitarnya yang ada hubungannya dengan orang lain. Namun peneliti memfokuskan penelitian pada nilai sosial meliputi nilai kasih sayang berupa pengabdian, kesetiaan, tolong-menolong, dan kepedulian. Nilai tanggung jawab berupa disiplin dan empati. Serta, nilai keserasian hidup berupa kerja sama dan toleransi. Novel *Hujan* karya Tere Liye ini mendapat respon positif di kalangan pencinta novel, terbukti dengan sudah banyaknya resensi terkait novel tersebut. Atas dasar itu, peneliti termotivasi untuk menggali lebih jauh tentang nilai sosial. Melalui novel *Hujan* karya Tere Liye, peneliti akan menjelaskan dan menguraikan bagaimana nilai sosial yang dapat diterapkan dalam kehidupan sehari-hari.

Sebagai contoh nilai sosial dalam novel *Hujan* karya Tere Liye sebagai berikut.

*“Kamu baik-baik saja, Lail?” ibunya bertanya dari bawah. Lima menit berlalu, mereka sudah setengah jalan naik ke permukaan. (Liye, 2016: 27)*

Pada kutipan data di atas mengandung nilai kasih sayang berupa kepedulian. Data di atas menunjukkan dialog Ibu Lail dan Lail. Ibu Lail sangat peduli dengan keadaan putrinya. Dia khawatir Lail akan terluka akibat kapsul kereta yang tersentak dari atas rel. Nilai kasih sayang inilah yang paling menarik perhatian peneliti dan paling menonjol dalam novel *Hujan* karya Tere Liye.

Peneliti memilih novel *Hujan* karya Tere Liye untuk diteliti, karena novel ini mendapat respon positif di kalangan pencinta novel, terbukti dengan sudah banyaknya resensi terkait novel tersebut. Serta dalam novel ini juga diselingi dengan berbagai kejadian dan sikap sosial yang menyentuh nurani kita. Membuat pembaca hanyut seakan menjadi bagian dari cerita tersebut. Dari novel ini kita dapat mengetahui keadaan atau fenomena sosial yang terjadi ditengah-tengah bencana alam. Novel *Hujan* karya Tere Liye menggambarkan sikap sosial yang diperlihatkan oleh tokoh dalam cerita seperti saling menghormati, saling tolong menolong, kasih sayang, serta peduli terhadap sesama. Perilaku sosial berupa sikap seseorang terhadap peristiwa yang terjadi disekitarnya yang ada hubungannya dengan orang lain. Serta peneliti memilih nilai sosial kasih sayang, nilai sosial tanggung jawab, dan nilai sosial keserasian hidup karena nilai-nilai tersebutlah yang paling banyak muncul dalam novel *Hujan* karya Tere Liye. Atas dasar itu, peneliti termotivasi untuk menggali lebih jauh tentang nilai sosial. Melalui novel *Hujan* karya Tere Liye,

peneliti akan menjelaskan dan menguraikan bagaimana nilai sosial yang dapat diterapkan dalam kehidupan sehari-hari. Berdasarkan uraian di atas maka penelitian ini, peneliti memilih judul “*Analisis Nilai Sosial dalam Novel Hujan karya Tere Liye*”.

## **1.2 Masalah Penelitian**

Berkaitan dengan latar belakang penelitian tersebut, masalah penelitian ini adalah bagaimanakah nilai sosial yang terdapat dalam novel *Hujan* karya Tere Liye?

## **1.3 Tujuan Penelitian**

Sesuai dengan masalah penelitian, tujuan penelitian ini adalah mendeskripsikan nilai sosial yang terdapat dalam novel *Hujan* karya Tere Liye.

## **1.4 Definisi Operasional**

Untuk menghindari kesalahpahaman dalam pembahasan ini akan dijelaskan istilah yang dipakai sehubungan dengan judul penelitian. Istilah-istilah yang dipakai sebagai berikut:

- 1) Nilai sosial merupakan seperangkat sikap individu yang dihargai sebagai suatu kebenaran dan dijadikan standar bertingkah laku dalam kehidupan bermasyarakat.
- 2) Novel *Hujan* merupakan salah satu novel karya Tere Liye yang diterbitkan oleh PT Gramedia Pustaka Utama pada tahun 2016 dengan tebal 320 halaman.

## 1.5 Manfaat Penelitian

Hasil penelitian ini diharapkan dapat memberikan manfaat teoritis dan praktis.

Kedua manfaat tersebut adalah sebagai berikut.

### a. Manfaat Teoritis

Bagi perkembangan ilmu pengetahuan, hasil penelitian ini diharapkan dapat bermanfaat bagi perkembangan ilmu pengetahuan sastra, khususnya pada pembelajaran novel.

### b. Manfaat Praktis

Manfaat praktis yang diharapkan berkaitan dengan hasil penelitian sebagai berikut.

- 1) Bagi siswa, hasil penelitian ini diharapkan dapat memberikan gambaran objektif kepada siswa tentang pemahaman nilai sosial. Dengan informasi tersebut meningkatkan pengetahuan kepada siswa tentang nilai sosial yang ada dalam lingkungan masyarakat, keluarga, maupun sekolah.
- 2) Bagi guru, hasil penelitian ini diharapkan dapat memberikan informasi objektif mengenai nilai sosial. Dengan informasi tersebut guru dapat mengetahui dan menerapkan tentang nilai sosial dalam mengajar di sekolah.
- 3) Bagi peneliti selanjutnya, hasil penelitian ini diharapkan menjadi data autentik untuk perkembangan penelitian selanjutnya. Dengan penelitian lanjutan tersebut, peneliti dapat melakukan penelitian lebih lanjut. Penelitian ini juga bermanfaat sebagai referensi untuk mengadakan penelitian yang sejenis dalam bahasan yang lebih luas.



## 1.6 Ruang Lingkup Penelitian

Berdasarkan judul yang telah dirumuskan maka ruang lingkup dalam penelitian ini meliputi, fokus penelitian, objek penelitian, dan lokasi penelitian. Fokus penelitian ini adalah nilai sosial meliputi nilai kasih sayang berupa pengabdian, kesetiaan, tolong-menolong, dan kepedulian. Nilai tanggung jawab berupa disiplin dan empati. Serta, nilai keserasian hidup berupa kerja sama dan toleransi dalam novel *Hujan* karya Tere Liye. Objek penelitian ini adalah novel *Hujan* karya Tere Liye. Lokasi penelitian adalah perpustakaan Universitas Muhammadiyah Jember dan ruang baca.

